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近年来， 基层工会组织已遍布全市各
街乡， 这其中工会工作者的功劳最大， 他
们在工作中摸索出了哪些建会妙招？ 如何
做到让工会一点一点被职工认可， 被企业
接受的？

右安门街道总工会工会工
作者 吴茜：
细致、 耐心、 腿勤、 嘴勤

吴茜是右安门街道总工会的一名专职
工会工作者， 对她来说， 平日里要忙碌的
工作很多， 其中就包括建会。 从2011年走
上专职工会工作者的岗位， 到如今三年多
的时间里， 吴茜也积累了不少经验。

在吴茜看来， 要想做好工会工作， 其
实并不是件容易事 ， 要求工会工作者细
心， 要尽快了解熟悉你要做的工作内容，
这个熟悉和了解并不是表面化的， 要真真
正正走进工会。

“具体到我的工作内容， 就是要迅速
了解辖区内16个社区的情况 。” 吴茜说 ，
“这就是我们平时所说的要腿勤 。 当然 ，
这个内容对于建会工作的开展， 也是条经
验。”

吴茜是这么说的， 也是这么做的。 为
熟悉各个社区的情况， 吴茜要时常骑着自
行车来到社区中实地探访。

“说到建会这项工作， 社区工会干部
是完全的主角， 他们对于社区中的企业情
况都比较熟悉。 对于我这样的专职工会工
作者来说 ， 我们是配角 ， 起辅助作用 。”
吴茜说 ， “但这并不意味着我们是旁观
者， 在实际工作中， 并没有主角和配角之
分 。 我们一样要勤跑 ， 跑到社区了解情
况， 这样才能让建会工作顺利开展。”

在吴茜看来， 跑社区不是敷衍了事简
单地转转， 要耐下心来和社区工会干部进
行交流， 才能掌握更具体的情况。

在开展建会工作的过程中， 吴茜也感
受到其中的不易。 “不是件简单的事， 要
做的工作很多， 有时也会遇到困难， 遭受
拒绝和白眼。” 吴茜回忆。 但渐渐地， 她
也总结出一些经验。

“介绍工会服务项目时， 不能光凭嘴
说， 还要配合一些资料， 这样对方才愿意
听。” 吴茜回忆， 刚开始因为工作经验不
足， 她仅仅是跑到建会对象面前， 一遍一
遍地重复说。 “说着说着， 对方就不愿意
听了。”

后来， 吴茜想到把工会服务内容都打
印在纸上 ， 让建会对象边看 ， 边补充介
绍。 “比如， 我们会把 ‘京卡’ 服务项目
都打印在A4纸上。 前一阵儿 ， 我们还打
印过 ‘加入工会的十大好处’。 拿着这些
资料 ， 建会工作完成起来就会更方便 。”
吴茜介绍。

“再有， 可以根据不同的对象， 重点
介绍不同的内容。” 在工作中， 吴茜发现，
辖区内的企业包括很多规模， “有小门小
店， 也有大型企业。 这时， 要重点介绍的

侧重点就会有所不同。” 吴茜说。
“比如， 对于小门小店的经营者来说，

他们常常会看重建会到底能带来哪些实际
作用， 在介绍中他们听说能有免费意外伤
害保险， 觉得这很实际。 这样的有重点的
介绍， 会有利于建会工作的推进。” 吴茜
说。

在吴茜看来 ， 做工会工作也难也不
难， 关键是看你肯不肯吃苦、 愿不愿意多
动脑思考。

东四街道工会服务站常务
副站长 黄可：
建会像破案， 什么方法都得用

8月底， 东四街道总工会提前完成了
今年全年的建会任务， 建会单位76家， 其
中10人以上单位18家， 发展会员1361名。

这是东四街道工会服务站常务副站长
黄可和她的同事们这一段时间最重要的工
作———建会。

“同时推进的是职工之家又建了3家。”
黄可说 ， 从2011年7月1日进入工会服务
站， 黄可已经在工会这个岗位上干了3年
零2个月。

从4年前的工会会员单位只有200多家
到如今的近千家， 东四街道的工会干部总
是说， 建会没有诀窍， 靠的就是一点一点
突破， 千方百计克服困难获得企业和职工
的认可。

辉瑞制药是黄可一上岗就接手的企业
之一， 是家世界500强企业。 最初， 黄可
和同事们尝试着去探访企业相关负责人，
但是， 在写字楼中， 楼层保安看守严格，
没有预约， 无论怎样自我介绍都进入不了
企业大门。

回去后， 大家多头摸索， 当时的同事
刘博从地税单位要到了人事负责人的名
字： 何小妹。 并通过企业信用网又找到了
一个邮箱。 然后大家通过电子邮件预约。
当然， 结果可以想见， 有如石沉大海， 杳
无音讯。

没有回音就放弃了吗？当然不是。拿着
建会材料， 通过楼层保安预约， 一次又一
次，材料不知递了多少回，还是没有下文。

“其实至今也没有建会成功， 我们还
在努力。 像这样的企业还有， 有时候搜索
起线索来真是大海捞针， 幸亏现在网络发
达， 还能让我们找到蛛丝马迹。”

为了开展建会， 黄可和同事杨成等几
个人， 反复查找企业信息， 网络、 电话、
物业公司， 一个都不能少。 为了了解企业
情况， 一些专门登记企业信息的网站地址
他们可以说出一串， 提起哪个企业， 企业
规模、 职工数、 经营项目全都对答如流。
建会已经快用上 “刑侦 ” 手段了 。 黄可
说： “其实刘博也特别能 ‘破案’， 他传
授了我绝招儿！”

困难不仅是找不到人， 还有找到人但
是始终拖着不见面的， 我爱我家北京总部
就是其中之一。

我爱我家的上级单位是伟业集团， 企
业总人数近万人， 但无论工会怎样努力，
对方总是一个笑脸相迎就是坚决不建会的
态度。

“就算你有对方所有管事儿的人的联
系方式， 也有可能见不着人。 但你一直努
力一直努力， 让他知道工会一直在那儿存
在着， 等到真有事儿的时候， 他就来找工
会了， 这个时候， 就是建会的契机。” 黄
可说。

真遇到事儿， 工会真能解决问题。 今
年， 在建会名单中， 黄可发现有5家业务
方向不同但企业名称相似的公司 ， 比
如××票务、 ××投资、 ××运输……不但在
东四有营业执照， 还有在海淀注册的营业
执照。 怎么分析， 黄可都觉得这5家公司
相似的可疑。 于是， 她上税务查找， 又在
会计网上搜索， 终于确定这是一套人马多
块牌子的企业。

上门建会时， 对方态度很好， 不过自
称只有50多人。

黄可不动声色 ， 接着聊天 ， 聊着聊
着， 突然问： “大哥， 您这儿得有百十来
人吗？”

“对。” 对方答完感觉哪里不对。
当然， 建会之路注定不会平坦。 直到

受大环境影响， 这家企业业务量下滑， 劳
动争议不断发生， 企业老板才意识到这事
儿得找工会了。

“7月份， 这家企业选出工会主席了，
这就是成功。” 对于工会工作者来说， 精
心服务形成良好的口碑， 是未来建会工作
的基石。

有一天， 工会服务站来了这么一位客
人： “我想在咱们这儿建会。” “建会好
啊， 欢迎！ 你的公司在什么地方？”

“丰台！” 丰台的企业怎么找到东城建
会来了？ 原来， 因为街道平时活动多、 服
务到位、 办事效率高， 辖区一家企业的会
计在专业领域聚会时， 提到自己辖区的工
会多么多么办实事， 单位的职工因此有什
么改善， 让在丰台的企业职工听了动心。

在耐心解释了建会的属地管理原则
后， 对方离开了工会服务站。 但这件事却
给东四的工会工作者留下了深刻的印象。
大家感觉到， 服务是促建会的根本， 从坚
持了近三年的每周瑜珈活动， 到每月甚至
每周不重样儿的职工文体运动会， 再到交
友联谊， 以及京卡搭载的越来越多的福利
和优惠， 工会正一点一点被职工认识， 被
企业接受。

顺义区北小营镇总工会主
席 陈丽燕：
外企建会先攻“龙头”

顺义区企业多， 尤其是外资企业比较
集中 ， 工会在推进建会工作时有一定难
度。 北小营镇韩资企业多， 多是为现代汽
车生产零部件的厂商。 韩资企业的管理者
多是韩国人， 他们对工会的认识多停留在
本国工会， 对中国工会的职能和服务了解
不多， 并在思想认识上产生抵触。

顺义区北小营镇总工会主席陈丽燕介
绍， 建会之初， 这些韩资企业成为了 “难
啃的骨头”。 这时工会想了个办法： 抓典
型， 以大规模企业为突破口。 首先， 选取
大的标杆企业， 通过以汇源集团、 世钟汽
车配件公司 、 红蓝服装厂等镇域食品饮

料、 汽车零部件、 服装三大主要行业领军
企业为示范单位， 主攻难点、 督导检查、
跟踪服务 ， 分工负责等举措进行工会宣
传， 号召他们率先加入工会， 带动周边企
业入会。 因为这些企业在面对政府政策时
多会 “抱团”， 沟通、 互动、 效仿。 一家
企业入会了， 别的企业也会 “跟风”。

建会工作的开展， 自然少不了一次次
工会上门沟通、 交流， 将工会的服务宣传
给企业管理人员。 随着建会工作的开展，
陈丽燕发现了一个规律， 如果韩资企业里
有一定比例的中方管理人员， 建会工作相
对比较容易开展， 后续的职工之家和工资
集体协商也更顺畅。 如果管理者全是韩方
人员， 建会则会有比较大的阻力。 针对这
个规律， 工会也会在比较容易建会的企业
率先动员建会， 先易后难， 依次建会。

此外， 北小营镇还通过以党建带工建
为突破口， 大力开展建会工作。 针对区域
内影响较大、 已经建立党组织的企业， 突
出组建重点， 采取入户拜访、 协商一致的
原则， 推进规模以上企业组建和农民工入
会工作。 坚持党建工建同部署、 同检查、
同考核。 将工会工作纳入本镇农村党支部
双百分考核， 增强村级联合会工作力度，
调动村干部对建会工作的积极性。

目前， 全镇实际经营建会企业74家，
其中独立企业工会组织20家， 17个村和1
个居委会全部成立工会联合会， 工会联合
会涵盖小型企业54家。 规模企业建会率达
到100%， 覆盖全镇职工2797人， 发展会员
2797人。

顺义区马坡镇总工会主席
于海英：
建会前先送实惠给企业

工会会员有什么优惠政策， 加入工会
有什么好处， 工会到底是干什么的？ 顺义
区马坡镇总工会在建会伊始就全方位地对
工会进行宣传。 对于辖区的企业和职工，
镇总工会通过多种文体活动和职工之家建
设， 先将工会服务送到基层企业， 再动员
企业全面建会。

截至今年上半年， 马坡镇136家20人
以上企业实现入会率100%。 谈起建会工
作， 顺义马坡镇总工会主席于海英表示，
建会最重要的工作就是将工会的服务和入
会的好处传达给基层企业， 让他们主动加
入工会组织。

加入工会对企业和职工有什么切实的
好处？ 这是企业在建会时最关心的问题。
对此， 镇总工会定期组织读书征文、 摄影
大赛 、 趣味运动会等多种多样的文体活
动， 并广泛号召辖区企业职工参与。 镇总
工会还帮助企业建立职工之家， 包括未入
会企业。 在职工之家建设中， 号召企业为
职工提供健身器材、 图书室等硬件设施，
提高了企业凝聚力。

对于建会企业 ， 通过京卡 、 互助保
险、 扶贫救困的贴心服务， 让他们切实感
受到工会的温暖 ， 从而带动其他企业建
会。

近期， 镇总工会组织金秋助学帮扶活
动， 对考上大学的困难职工子女进行资金
补助。 这样实在地工会送温暖， 让工会的
职工 “娘家人 ” 形象深入基层企业和职
工。 工会影响力提高了， 建会和其他工作
开展地也就越来越顺利。

■细致、 耐心、 腿勤、 嘴勤
■建会就像破案， 什么方法都得用上
■外企建会先攻 “龙头”
■建会前先送实惠

促建会，我有妙招！
———本市部分专职工会工作者谈建会心得
□本报记者 张晶 盛丽 张江艳 首席记者 边磊


